

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Tobías Zúñiga Montúfar

Sección social y literaria

Guillermo Vargas

Agustín Luján

Sección científica

Enrique Jiménez N.

Intereses generales

Juan M.^a Murillo

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 8 de Mayo de 1901

Número 78

La Conferencia contra Chile

Ardua juzgaba la prensa asociada de tres naciones que sería la labor de propaganda en pro de la paz i del arbitraje obligatorio cuando la encomendó al claro talento del señor Chocano.

La fogosidad ardiente del poeta estaba destinada á vestir sendos trajes de luz a las dos figuras del Derecho i la Justicia. La misión era noble i el hombre hábil. Venía a una región de poetas en donde el sentimentalismo siempre se ha sobrepuesto a la inteligencia i al cálculo, que junto con la fuerza de las armas constituyen los elementos con que se levantan las grandes naciones. El triunfo en semejantes circunstancias no diré que habría sido fácil, pero sí posible.

Como en tantos otros estados, entre nosotros abundan las masas que se sienten encantadas con el organillo mágico de las palabras, tanto más sonoras cuanto más vacías. Esas masas, después de una pocas tentativas por parte del señor delegado de «La Liga» habrían llegado a pensar que efectivamente los chilenos son los «pérfidos cartajineses», de que hablaba José Joaquín de Mora.

Desgraciadamente para el éxito diplomático del señor Chocano no ha entrado con buen pie. La pasión del patriota, desbordada, arrolló sus propios ideales de Justicia i de Derecho hasta caer en los lugares bajos donde brotan los cardos de la injuria.

Tal es el hecho que no puedo esplícarle.

El poeta que viene en busca de simpatías para una causa que juzga generosa, debió esponerla a los ojos inteligentes de una sociedad tan bien dispuesta a escucharle, como la causa más noble de todo el Continente Americano, como la aspiración unánime de los cerebros mejor constituidos de la Humanidad entera; debió haber hecho vibrar la cuerda majestuosa de la solidaridad de la Especie i no el látigo afrentoso que también mancha la mano de quien lo sacude al aire.

Nosotros los adversarios de los sueños no madurados en el árbol, habríamos respondido al mensajero de la paz que el período de civilización porque atraviesan las naciones avanzadas, es el económico i el ético; que hoy las energías se emplean en engrandecer las industrias, en acumular riquezas i en buscarles nuevos caminos por las vías de comunicación, por los tratados de comercio, por las armonizaciones de la legislación; que la educación popular i la mejora de las condiciones de vida de los pueblos absorben el resto de las fuerzas que no se dirigieron hacia lo económico. Habríamos dicho que no acabarán con las guerras los hermosos versos ni los discursos triunfales, sino el miedo recíproco de los Estados i el

comercio internacional. Los intereses internacionales forjarán la red de acero que impondrá la paz al mundo.

Quizás se nos habría contestado que eso se llama positivismo sórdido, que nosotros los latinos somos los llamados a conservar el fuego sagrado de todos los platonismos sanos o delirantes; que no debemos imitar esa tendencia sajona hacia los hechos descarnados, sino envolvernos en la púrpura radiante de nuestros ideales i pasearnos por entre las glorias de hace cinco siglos.

Entonces sería llegado el momento de entrar a analizar las tendencias de ese pueblo de «ladrones astutos», como lo llaman los periodistas peruanos, i que ha puesto en jaque á tres naciones de Sud-América. Pero ese análisis, llevado con rigor, conduciría a la reprobación de algunos acontecimientos de la historia de Chile, no por exeso de egoísmo, sino por haber comprometido sus caudales i su sangre en empresas redentoras que poco o nada le importaban. Ese análisis, en presencia de los postreros eventos que han dado en tierra con todo el pasado poderío de la nación mas cabaleresca del mundo, lejitimaría plenamente la actitud de un pueblo que abandona los discursos sobre la edad de oro, para mirar de cerca los fenómenos sociales que se desenvuelven a su vista, con el fin de proceder en conformidad. Si el quijotismo trae consigo la invariable derrota, sepulemos para siempre a don Quijote. Si hai pueblos que triunfan, estudiemos por qué triunfan en vez de maldecirlos. También es instructivo el estudio de las causas del desastre. Es posible que haya muchas costumbres o instituciones que purificar en las naciones vencidas. No hablo de los casos excepcionales.

Desarrollada la cuestión de una manera semejante, con seguridad el señor Chocano habría ganado para su país las simpatías de algunos de los hombres más connotados del nuestro. Mas flajelando con crueldad rebuscada a Chile con quien mantenemos relaciones tan estrechas, no ha conseguido sino enajenarse unas cuantas voluntades que son de peso en la opinión ilustrada de Costa Rica. El mismo Doctor Zambrana que tan elegantemente lo presentó a la concurrencia, no dió su aprobación al jiro antidiplomático que el señor Chocano imprimió a sus imprecaciones.

Por mi parte, antes de entrar en la discusión de puntos concretos, quiero señalar dos o tres hechos. Cuando el señor Chocano perfilaba la fisonomía antipática de Chile, me pareció escuchar un relato sucinto de la historia de Prusia: el pueblo previsor que sabe hacerse declarar la guerra cuando ella le conviene, la diplomacia inteligente que persuade a un enemigo i lo convierte en aliado.

Otro hecho es que la conferencia del señor Chocano no tiene elevación de miras, ni carácter de conferencia; es simplemente un buen artículo de polemista airado que asaetea a su enemigo. Para el público peruano estaría

muy bien, no para el nuestro que caso de ser juez parcial lo sería en favor de los chilenos. Porque aparte de las antipatías que nos rodean a causa de nuestras opiniones o de nuestra actitud, los hombres inteligentes del país sólo tienen motivo de reconocimiento para Chile. Si aquí, en Costa Rica, los diarios han dicho mal de los chilenos, debe sobrentenderse que solo somos los siete que rejentamos el Liceo, no el pueblo valeroso que es nuestro amigo.

El primer cargo contra Chile es que siempre fué egoísta. Entiéndase que no tomo por cargos los agravios.

A eso se responde con las palabras siguientes de un editorial de «La Leí» ds Santiago:

«El los que nos acusan ante la América i el mundo, los que en las nerviosidades de su impotencia nos dan el nombre de ladrones i bandidos, son los leales i caballerosos peruanos, los mismos que nunca tendrán cómo pagar a Chile la deuda de inmensos servicios que les ha prestado jenerosamente,—casi quijotesca mente,—desde la época de la independencia hasta nuestros días.

¿Quiénes fueron, preguntamos, los que iniciaron la lucha de la emancipación política del Perú?

Los cuatro mil chilenos que el capitán jeneral don Bernardo O'Higgins confió al mando de San Martín i lord Cochrane!

¿Qué banderas llevaban los dieziseis transportes i los ocho barcos de guerra en que iba ese ejército libertador?

Banderas chilenas!
¿Qué estandartes se desplegaron en Lima al sol del 28 de julio de 1821, en la hora memorable de la proclamación de la independencia peruana?

Los estandartes de los regimientos de Chile!
¿Qué soldados presentaron armas, formando guardia de honor, en la apertura del primer Congreso Nacional del Perú?

Los soldados de Chile!
¿Quién declaró abolida la esclavitud en el Perú?

Ese mismo ejército libertador!
I aquí un ligero paréntesis.
¿Quién arrebató al Perú su bandera de Junín i Ayacucho?

El mariscal don Andres de Santa Cruz, el cual, despues de vencer a Gamarra i fusilar a Salaverry, se proclamó «protector VITALICIO del Perú», o sea, dictador i tirano a perpetuidad.
¿Quién devolvió al Perú su bandera de nación libre i soberana?

El ejército chileno del jeneral Búlnes, vencedor en Guías, Yungai i Matucana!
¿Quién acompañó al Perú, así en la buena como en la adversa fortuna, cuando España pretendió imponerle su política de reivindicación?

Chile también! I por el Perú gastó el erario nacional de nuestro país más de veinte millones de pesos de 48 peniques; por el Perú perdieron nuestros industriales i comerciantes mas de cincuenta millones de esa misma moneda; por el Perú vimos bombardeado el puerto indefenso de Valparaíso!

I cómo nos han pagado los leales i caballerosos peruanos!

Viviendo en constante conspiración contra nosotros.

¿Calumniamos quizá? Hablen los acontecimientos.

Primero, el tratado de alianza Riva Agüero-Benavente, que nos arrastró a la guerra del

79, en los propios momentos en que nos amenazaba la República Argentina.

Despues la cobarde violación del armisticio de Miraflores.

En seguida los planes secretos del Gobierno de García Calderón para entregar el puerto de Chimbote a los Estados Unidos, en cambio de la presión que debía ejercer la Cancillería de la Casa Blanca para arrebatarlos el fruto de nuestra victoria i para impedir que tomáramos medidas que nos dieran garantías de tranquilidad i seguridad en el porvenir.

A los pocos años se ve Chile envuelto en una guerra civil. ¿I qué hace entonces el Perú? Pone en práctica la política de *balancín* adula i engaña á los representantes de Balaceda, i, al mismo tiempo, ayuda a los revolucionarios de Taracápa, a fin de que se eternice la lucha fratricida i se desangre i aniquile *el Cain de la América*.....

Ah! los leales y cobalerosos peruanos!

No contentos todavía, conspiran con Bolivia en contra nuestra; agotan los recursos de su refinado maquiavelismo para darnos un cuadrillazo en unión con los argentinos, i, por ultimo, con argucias de mercachife judío, tratan de envolvernos en un conflicto con los Estados Unidos de Norte América.

Esa es, pues, la historia de la *lealtad* del Perú.....

I el país que así ha procedido, quiere que, con empedernido corazón de madre espúrea, abandone Chile a los azares del odio i la venganza a sus hijos nacidos en Tacna i Arica desde 1879 hasta la fecha!

¿Qué criterio i qué moralidad!

El señor Chocano dejó en silencio esos acontecimientos, por eso juzgo equitativo hacerlos públicos entre nosotros.

Hai en el artículo del poeta series de afirmaciones inconcebibles, si pensamos que el señor Chocano, desde el momento en que nos habla de Chile, tiene obligación de conocerlo a fondo.

El asegura que Chile no esporta un solo producto «propio» en grande escala. Lo de grande es sumamente relativo. Mal puede esportar como Inglaterra, Alemania o Estados Unidos, porque sus condiciones son diferentes. Que sus tres millones i medio de habitantes se conviertan en diez i todo cambiará de aspecto. Lo de «propio» es todavía un problema que no puede darse por resuelto, así, de una pluma da.

Mas lo que parece inaudito es que el señor Chocano niegue que haya habido en Chile hombres de ciencia y representantes de las Bellas Artes. No obstante él mismo cita como pensadores a Lagarrigue i de la Barra. No me resigno a creer que desconozca a Lastarria, a Bilbao, a Letelier, a Barros Arana, al abate Molina, etc. Como artistas, hoi mismo no hai en Sud América quien supere en vigor de concepción al escultor Nicanor Plaza, autor del «Cuapolicán», la «Quimera», el «Jugador de Chueca» entre otras obras más. Virjino Arias es un modelo de corrección en el grupo acabado que se llama el «Decendimiento.» Pintores? Allí están González, Molina, Valenzuela, Lira, Swimburn i otros más.

Creo que la sociedad reunida en los

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios, con poder generalísimo, el Lic. Francisco Aguilar B.

ROGELIO TROYO

Cartago, abril de 1901.

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la

PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.

para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.

La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN

Vicepresidente y Gerente General.

Con la Situación

Notables rebajas de precios

GRANDES OCASIONES

Juegos para Sala, Dormitorio y Comedor.

UN PIANO americano, superior, mitad del costo.

Armarios con espejo.

UN ARMONIUM, etc., etc.

Bazar de San José

Almacén de Muebles

J. R. MATA.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles

Lápices de color

Crayones

Pizarras

Casquillos

Tinteros de bolsa

Tinta Stafford

Tinta China



Tinteros

Borradores

Papel de dibujo

Reglas

Lápices

Esfuminos

Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos

Especialidad en cuadernos para escuelas

José J. Jiménez De ocasión

CIRUJANO-DENTISTA

del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.

HORAS DE OFICINA :

De 8 á 11 a. m.

De 1 á 4 p. m.

Vendo en lotes el terreno que poseo en La Soledad, entre las avenidas 10ª y 11ª y las calles 23, 24 y 25. Advirtiéndole que la calle 24 no está abierta, pero que se abrirá inmediatamente que la venta se haya efectuado. Los precios serán de acuerdo con la situación.

Jesús Coto.

UNA CASA

muy bien situada y propia para una familia regular, vende en buenas condiciones

CARLOS SABORIO I., San José

Á los Filatélicos

Una preciosa colección de estampillas, que consta como de seis mil ejemplares distintos, se vende muy barata. En esta redacción informarán.

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construida en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europ y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

Aviso

Durante mi ausencia del país, dejo encargado de mis negocios al Lic. don Gerardo Castro.

San José, 14 de abril de 1901.

A. VILLASEÑOR

CIRCULAR

Alajuela 10 Abril 1901.

Tengo el honor de participar á Ud. que desde esta fecha he admitido como socio en mis negocios al señor D. Santiago Enrique Vinter.

La razón social de la nueva firma será Skelly & Vinter.

Suplico á Ud. se sirva tomar nota de las respectivas firmas que verá al pie de la presente.

Quedo de Ud. atento S. S.

John F. Skelly

EN LA SASTRERÍA

DE

Vicente Montero G.

encontrarán las personas de buen gusto, casimires franceses é ingleses, al por mayor y al menudeo, y toda clase de materiales para sastres.

Se da estricto cumplimiento á los compromisos.

6.ª Avenida Oeste núm. 38 al lado del Club Internacional

Botiquín de los doctores Rojas y Soto

Bajos del Hotel Lafayette

25 varas al Sur del mercado.—Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dollars, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35 % mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300 %, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8 %, y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

"La Costarricense"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida,

clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida Oeste, n.º 190.

Local que ocupaba las oficinas de "El Tiempo", frente á la casa de don Fedr. Tinoco.

LA MASCOTA

de Santiago H. Viniegra

no altera sus precios de venta á pesar del aumento de 50 por 100 en la tarifa de Aduana.

La Comercial

Litografía Tipografía

de Antolin S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos en todos los ramos de ambas artes.

Se garantiza la perfección y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

Manufactura de alzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus ahora en dar á su calzado **productos la elegancia á la solidez**, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

Tintorería Central

Equidad en los precios

Firmeza y brillantez en las tintas. ESPECIALIDAD en ropa de lana de hombre y de mujer.

Se garantiza el trabajo.

Calle 20 S.—No. 463.—250 varas al Sur de la Botica Francesa.

CARLOS PERALTA H.

Tengo en Venta

una caja de hierro, que aunque usada está en muy buen estado.

Tambien una casa y un solar por el lado de la Puebla en la calle núm. 15.

Todo muy barato.

JOSE DURAN.

Aníbal Santos

Se encontrará todos los miércoles en la mañana en la oficina del señor Juez Civil de Heredia.

La Nueva Botica de San José

de MARIANO JIMÉNEZ

Situada en la "Cuesta de Moras," frente al "Águila de Oro"

Surtido completo de todo lo concerniente á su ramo.

Drogas siempre puras y frescas.

Servicio esmerado y precios equitativos.

Despacho de recetas, hecho por su propio dueño. Se reciben de todo Doctor.

Abierta desde las 7 a. m. hasta las 10 p. m.

Prima á los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de ALFARO

Ventajas para los parroquianos
contraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reunan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá uno por ciento descuento en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el
BAZAR DE SAN JOSÉ

Librería de Montero

Nuevo Surtido

Acabo de recibir Eureka para borrar tinta, plumeros, limpia pizarras, plumas stilográficas, plumas de fuente, sellos fechadores hule, mucflagos precio barato, tiza para escuelas, ganchos para papel, cajitas lápices color, pizarras transparentes para dibujo, llaveros de cadena, porta-paquetes para escuelas, oro líquido para dorar, libros de vencimientos, etc., etc.

Todo muy barato.

Sres. Artesanos, Constructores
y propietarios de casas

A 25 varas al Norte del establecimiento «La Industria», detrás del Colegio Superior de Señoritas, se vende madera, cal, arena, teja, caña de construcción, ladrillo, basas de guachipelin y de madera negra, basas de piedra, para pisos etc., etc.

Todo á precios reducidos.

V. M. FERNANDEZ

San José, abril 21 de 1901.

Vendo

En condiciones muy favorables, dos casas en la calle 18 norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

Fernando Rothe

HOTEL IMPERIAL

Es el Hotel de viajeros distinguidos

Decente, bien ventilado
Limpio, Céntrico
Confortable, Barato

Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

El Hotel de las Legaciones!!!

Ganado de cría FLOR FINA

gordo y sano se vende en la hacienda

“Numancia”

Entenderse allá con Ricardo Feo y en San José con Eloy González.

Harina de familia de KEHLOR BROS.,

SAN LOUIS.—MIS.

Agentes en Costa Rica,

ROHRMOSER & Co.

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Muy pronto abrirán frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

salones del Club, debe merecerle otro concepto al señor Chocano. La ignorancia de las cosas de América no es tan crasa como ha sospechado él, por que todavía no ha entrado en relaciones íntimas con los hombres de más experiencia i estudio en nuestro país.

Paso ahora a señalar puntos concretos; mas es preciso advertir que por la extensión del trabajo del señor Chocano no me será posible discutir la totalidad de sus afirmaciones.

Afirma el poeta:

«¿Qué importó ese país (Chile) en la época de fuerza saludable que determino la libertad del Nuevo Mundo? «Fue preciso que las jentes honradamente armadas de allende los Andes, traspusieran las cumbres, para traer en la punta de la espada de San Martín la chispa incendiaria que conmoviera ese espíritu bélico, tan dormido entonces i tan sublevado después.»

Los costarricenses pueden juzgar:

El día dieciocho de Setiembre de 1810 los chilenos lanzaron por primera vez el grito de independencia; lucharon con fortuna durante tres años contra las fuerzas españolas, hasta que en 1814, tras el desastre de Rancagua, las tropas chilenas con su Jeneral O'Higgins traspusieron la cordillera, del otro lado de la cual este se entendió con San Martín. Constituyeron el ejército con la base chilena que comandaba O'Higgins i en 1817 emprendieron juntos los dos jenerales la campaña de la Independencia. Vencedoras las fuerzas aliadas, el Gobierno de la República de Chile preparó en 1820 la expedición libertadora del Perú que encomendó a Lord Cochrane i San Martín. Cuando el Perú fue libre, a consecuencia de los esfuerzos reunidos de los libertadores, las tropas chilenas volvieron a sus hogares con la satisfacción de haber redimido a un pueblo hermano.

Afirma el poeta:

«La cuestión para Chile nunca fue de heroísmo sino de victoria: su guerra fue siempre contra los menos y nunca contra los mas.»

Los costarricenses juzguen:

Cuando un pueblo se ve obligado a lanzarse a la guerra procura que en todos los encuentros las fuerzas enemigas se hallen en menor número, porque eso aumenta las probabilidades de victoria. Un estadista verdadero no verá en eso motivo de censura; el heroísmo es grande cuando se hace necesario, de otro modo es insensato. Pero hai mas, en la guerra del Pacífico los chilenos adquirieron la experiencia de que un soldado chileno era suficiente para cada cuatro peruanos o cada tres bolivianos, porque regularmente batallaron en esa proporción. Al principiar la guerra el Perú contaba tres millones de habitantes, Bolivia casi tanto como Chile, esto es, cerca de dos millones, i Chile fue el vencedor.

El poeta, a continuación, afirma:

«Chile... ofrece una insignificante densidad de población...»

Los costarricenses juzguen:

Entonces no es posible que siempre hayan luchado los mas contra los menos, como se aseveraba anteriormente, sino al revés, de donde resulta la apolojía del soldado chileno.

El poeta afirma:

«Que Chile no esporta un solo producto propio en grande escala,» «que es triste cosa en el contrapeso de las explotaciones mineras...»

Los costarricenses juzguen:

Según el Mensaje del señor Errázuriz, del año pasado las esportaciones casi se nivelaron con las importaciones i quedó en las arcas nacionales la gruesa suma de veinte millones de pesos. Lamento no tener a la mano ese documento para hacer reproducir los pasajes pertinentes. Cuanto a las explotaciones mineras, quién no sabe que hasta hace poco Chile era el primer productor de cobre i que hoy solo cede a la Australia?

El poeta afirma:

«Que el imperialismo se explica en los pueblos que han alcanzado la última etapa de su evolución; «pero pa-

ses donde todo está por hacerse, desde las demarcaciones territoriales de provincia hasta la seguridad de las constituciones nacionales... es, por decir lo menos, risueño espectáculo la precocidad ambiciosa... etc.»

Pues bien, quien haya abierto una jeografía de Chile se encontrará con que aquellas demarcaciones están hechas, no menos de ochenta años ha. I por lo que se refiere a la seguridad de las constituciones nacionales Chile siempre se ha considerado como República modelo. I es oportuno recordar aquí que gran parte de los tratados firmados con el Perú no se han formalizado porque mui amenudo los gobiernos de Chile no han tenido en el Perú gobiernos con quienes entenderse, a causa de las frecuentes revoluciones, o de su falta de seriedad.

El poeta nos dice que quien busque la sinceridad chilena no encontrará «sino los disimulos de una malicia poco hábil» i a continuación añade que a ciertas objeciones de Argentina, «la astucia de Chile respondió con documentada sapiencia jeológica;» que ha venido «entreteniendo al Perú con promesas de Tratados;» que «escamoteó a Bolivia hasta el paralelo 24», aunque no menciona el hecho de que con el reparto de la Patagonia esquivó el malón que le preparaba la Argentina en inteligencia con el Perú i Bolivia.

Así, pues, resulta que la diplomacia chilena, lejos de ser poco hábil, ha triunfado de la diplomacia de Sud América, empeñada en acorrearle dificultades por todos lados.

El señor Chocano pasa por encima de las causas i los acontecimientos de la guerra del Pacífico como sobre ascuas. Patriota como es, no dejará de comprender que su país no tuvo el tacto suficiente para eludir las insinuaciones de Bolivia, que fué el promotor principal de los desastres del Perú.

No insistiré en que el señor Chocano a veces toma como resoluciones del Gobierno de Chile las simples opiniones de la prensa, apartándose con eso, de lo que es justo.

Quiero terminar.

El señor Chocano se presentó a nuestras playas con dos títulos que le recomendaban a la estima jeneral: su talento de poeta i su misión de paz. Después de la primera conferencia queda confirmado su buen nombre de poeta, pero su carrera de diplomático ha muerto al nacer. No creo que haya dos hombres de ilustración seria i de juicio que puedan aprobar la actitud gratuitamente i gresiva del señor Chocano, cabalmente en los momentos en que se duplica nuestra deuda de reconocimiento i de cariño, contraída afectuosamente con la República de Chile.

Voi a decirlo de una vez, aunque mi conducta se atraiga todavía mayores antipatías: el señor Chocano vive rodeado de una juventud galante en medio de la cual no encontrará los consejeros hábiles i experimentados que su misión exige. Ella le aplaudirá cuanto palabra brote de sus labios, mas a la postre se reconocerá engañado.

En mi concepto, el señor Chocano debería encaminarse hacia los hombres de más valer, hacia los que, aun cuando no hacen versos ni frases, pueden auxiliarlo en la difícil tarea que pesa sobre sus hombros de «enviado de la Justicia», que de otro modo el fracaso será tan seguro como lo anuncian ya personalidades conspicuas de nuestro mundo verdaderamente intelectual.

ROBERTO BRENES MESÉN.

6. 6. 1901.

Variedades

NO

(Continuación)

No olvides, que cualquiera cara, expuesta a

todos los brillantes rayos del sol, no puede ser nunca adorable. La gorra ó sombrero debe ser hecho de tal manera que guarde las facciones en cierta sombra parcial; por que la media sombra que juguetea por los ojos y va y viene por las mejillas dá a la belleza de la mujer uno de sus más agradables encantos. Cuando la moda establezca echar el sombrero para atrás, recházala; cuando ordene agacharlo sobre la nariz, rehúsa ser una de las víctimas de esta tiranía.

No vistas en casa con telas desteñidas ó manchadas, ni tampoco con gran lujo, ó con cualquiera cosa que no sea limpia y apropiada. Para el almuerzo viste con delicadeza pura y perfecta,—fresca, agradable y de ocasión. Viste más bien por el placer de hacerte admirar de tu propia familia.

No cubras tus dedos de anillos: unos pocos de éstos, bien escogidos, dan elegancia y belleza a la mano; un gran número, la desfiguran, aparte de que la ostentación de éstos es peculiarmente vulgar. ¿Y qué tendremos que decir cuando los dedos cubiertos de anillos demuestran cierta negligencia del lava-manos?

No te pongas aretos que por su mucho peso te estiren las orejas hacia abajo. La oreja de buena forma aumenta la belleza de la cara; pero la oreja desfigurada por el peso de sus joyas no es agradable tenerla.

No te pongas diamantes por la mañana, ó demasiados, excepto en ocasiones de vestir bien. No uses muchas joyas de cualquier clase que sean.

No suplantes las bellezas de la naturaleza por el uso de la caja de colores. El aire puro, el ejercicio, el baño de la mañana y los alimentos nutritivos, dan a las mejillas su tinte natural, y ningún otro tiene en realidad verdadera belleza.

No comas demasiadas confituras u otros dulces. Debemos indicar que la mujer norteamericana devora una inmensa cantidad de golosinas. Si ella desterrara de su mesa los curtidos, conservas, postres, bizcochos y demás comestibles que no se digieren con facilidad, y se abstuviera de tocar los dulces, se aumentaría considerablemente su apetito por alimentos en general, siendo una favorable consecuencia de esto, el que sus mejillas se pondrían coloradas como una rosa.

No permitas que tu voz se eleve a un tono muy recio y chillón. Procura cultivar ese tono bajo y suave que en todas las edades y en todos los países constituye una de las gracias de la mujer.

No te entregues por completo a la lectura de novelas. El demasiado exceso de esto se ha vuelto casi un vicio entre las mujeres. Las novelas buenas, son cosas buenas; pero cómo puede la mujer esperar ocupar el mismo puesto del hombre si su vida intelectual se reduce solamente a un brazo de la literatura?

No beses públicamente cada vez que tengas un encuentro ó que te despidas. Recuerda que es de un gusto dudoso hacer demostraciones públicas de afecto.

No uses frases de un aparente entrañable afecto, cuando en realidad no lo sientes. La palabra *querido* en la boca de la mujer no es otra cosa, a menudo, que un modo femenino de deletrear la palabra *detestable*.

No te estés en pié al final de una visita, habla que habla, haciendo como que te vas a marchar y no yéndote nunca. Cuando te decidas a ir anúncialo y marcha enseguida.

No hagas despedidas sin fin al dejar a tus amigos. La mujer que desde que comienza a bajar la escalera, hasta llegar al fin y en cada escalón dice «adios» «memorias» «hasta luego» «no dejes de ir a verme».... etc, y luego al llegar a la puerta repite estas frases cien veces, no hace más que desconcertar a su acompañante, sea su marido ó su novio. Señoras: convencéas de que no hay más que decir «adios» una ó dos veces y basta.

No te olvides de dar las más cumplidas gracias al hombre que te ceda su asiento en un carro de tranvía u ómnibus, ó que generosamente pase tu pasaje al conductor. Las gracias de labios de una mujer son amplia compensación a cualquier sacrificio que el hombre haga en estos casos, ó por cualquier molestia que se le ocasiona.

No llesves tu paraguas ó sombrilla de tal manera que ponga en peligro los ojos de los que se te acerquen. No pongas otros objetos atravesados sobre el asiento del tranvía ó a lo largo para quitar lugar é impedir el paso.

No hables recio en lugares públicos. Podrá decirse que un modo quedo de hablar es ridículo y no está hoy día de acuerdo con la moda; pero es más elegante para una mujer, como siempre lo fué.

No seas jaca. La demasiada amabilidad de una mujer hacia hombres antipáticos y brutos

les merece alguna alabanza; pero algunas veces,.....mejor no lo escribo.

No te rías burlescamente ni afectes alegría, cuando realmente no la sientes. Si quieres agradecer un confite, basta con una sonrisa. Hay algunas jóvenes que cada vez que se rien se cubren la cara con las manos, ó rompen en alguna violenta demostración: á éstas les diremos *no*.

(Continuará)

Crónica

Telegramas á Chocano

Salaverry, abril, 13.—El delegado de la liga de propaganda de derecho, señor José S. Chocano, que va con ese carácter á Centro América, ha sido saludado entusiastamente por comisiones de la juventud de Trujillo.

Paita, abril, 15.—El poeta Chocano, delegado de la liga de propaganda de derecho, que pasa en el *Guatemala* de viaje á Centro América, ha sido objeto de manifestaciones de simpatía en el tránsito.

(Por los telégrafos del Estado.)—Ica.

Ecuador, Guayaquil, 16.—Al pasar por este puerto el poeta peruano Chocano, que se dirige á Centro América, fué agazajado con un banquete por sus compatriotas residentes aquí. Los periodistas presentes se asociaron para proponer un brindis por el Perú. La fiesta fué muy animada.

Qué habrá de cierto?

Acerca de la suspensión de los trabajos del Libro Conmemorativo? Si, según se afirma, ya lo principal estaba hecho y pagado, á que venimos ahora con economía de centavos con la cual se pierde lo invertido sin aprovechar nada del sacrificio? Creemos que no pasará de ser una de tantas bolas.

A través de Centro América

Tal es el título con que dará á la estampa una nueva obra el pujante poeta José Santos Chocano, después de su viaje por estas repúblicas. En dicha obra que ha sido contratada por la casa Garnier de París, cuyo Agente viajero se encuentra entre nosotros, Chocano juzgará con carácter sereno é imparcial los hombres y las cosas de estos países.

El Problema y Catalina

Nuestro querido poeta Soto Hall, publicará en un mismo volumen, que editará la casa de Garnier Hermanos, sus dos preciosas novelas *El Problema y Catalina*.

Es así de grande

(y perdonen la manera de señalar) el hueco que desde antier abre sus fauces en la esquina de la ferretería de Rodríguez. Naturalmente que lo que es para romperse el cutisimo ó un remo cuando menos, no hay nada más apropiado.

Dice el Doctor Toledo:

No es culpa mía lo que pasa en la entrada de los Juzgados del Crimen y de lo Contencioso. Cierzo que aquello da náuseas, pero conste que ya estoy ronco de decir que lo que menos se presta para oficinas públicas es el alto de una casa de abarrotes entre los que se cuentan sebo, cañin, vinos en barriles, cuñetas de sardinas en salmuera &c. &c.

Nosotros le contestamos:

—Pues amigo, tiemple y no añoje, porque la higiene antes que nada!

Ayer, con motivo de su cumpleaños

fué muy agasajada por su numerosa familia, la respetable matrona doña Isolina de Vars de Durán. Que Dios le conceda todos los años que aún desee la apreciable señora, para regocijo de su hogar y de sus muchos amigos.

El lunes en la noche

la Logia «Libertad» n.º 4, de este vallo, hizo honras fúnebres á su hermano el señor don Francisco Ferroni. Estuvo muy concurrido aquel acto solemne.

Extranjero

A las dos y media de la tarde, no habían llegado á nuestra mesa los cables de noticias extranjeras. Por esa razón, no los publicamos.

Aviso

Desde esta fecha he trasladado mi oficina á mi casa, situada frente al «Hotel Capricho», Avenida Central Oeste.

San José, Mayo 1º de 1901.

JOSÉ M. CASTILLO G.

Imprenta y Librería Española, de María y de Lina